
ها عطيها حقّ 7669 - كيف تتعامل مع زوج يشاهد الأفلام الجنسية ولا يُ

السؤال

المشكلة أن زوجي يحتقرني منذ سنوات ولا يعطيني حقي الجسدي ولا حتى القبلة ويشاهد أفلاماً جنسية وعندي
أبناء وأعتقد أن الطلاق ليس حلاً )بسبب الأولاد( فما الحل ؟ وأنا أشعر بالحرج أن أتكلم معه في هذه الأمور .

الإجابة المفصلة

أولاً :

لا تحرجي – أيتها الأخت المسلمة – من التحدث مع زوجك ومناصحته في هذه الأمور ؛ فإن الحديث معه أنفع
فيه من عذاب وأجدى وأجدر للحل ، عظيه وقولي له في نفسه قولا بليغا ، ذكّريه بعذاب الله وسخطه وعقابه ، خوّ
جهنم ، ذكّريه بالأمانة والمسئولية تجاه الأهل والأولاد : ” كلكم راع وكلكم مسئول عن رعيته ، الرجل راع في بيته

ومسئول عن رعيته ” .

ومن حقه عليك أن تخبريه أن ما يصنعه معك إثم ومعصية ، وأن النظر إلى هذه الأفلام الخبيثة يبعده عن الله
وعن ذكره ، لعلّه أن يلين أو أن يتعظ ، وكرري ذلك معه بالحكمة وتقدير المصلحة ، فإن لم يجبكِ إلى ذلك

فاستعيني بمن تظنين أن حديثه إليه ينفع ويجدي كأهل العلم والدين والصلاح أو أقاربه وأصدقائه ممن لهم سلطة
عليه .

ثانياً :

حاولي إسماعه بعض الأشرطة المؤثرة من الخطب والمواعظ ودروس العلم بطريق مباشر أو غير مباشر ، وقدّمي
له بعض الكتيبات الإسلامية ، لعل قلبه أن يلين إلى الحق .

ثالثاً :

ن العلاقة ن أهلك ممن تظنين أن تدخلَّهم يحسِّ ن أهله وحكماً مِ كَماً مِ فإن لم ينفعه هذا كله : فاجعلي بينك وبينه حَ
مْ تُ فْ نْ خِ إِ ويبعده عما هو فيه من الشر والإثم والضياع وممن يكونون من أهل الصلاح ، عملا بقوله تعالى :  ﴿وَ

ا لِيمً نَّ اللَّهَ كَانَ عَ ا إِ مَ هُ نَ فِّقِ اللَّهُ بَيْ وَ ا يُ حً لَا ا إِصْ يدَ رِ نْ يُ ا إِ لِهَ نْ أَهْ ا مِ مً كَ حَ لِهِ وَ نْ أَهْ ا مِ مً كَ وا حَ ثُ ابْعَ ا فَ مَ هِ نِ اقَ بَيْ قَ شِ
ا﴾  النساء / 35   . يرً بِ خَ
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فإن أراد هذان الحكمان الإصلاح فنسأل الله تعالى أن يوفق بينكما على الخير والطاعة ، وأن يجمع بينكما بأحسن
ما يجمع به بين زوجين .

رابعاً :

ل – الحلّ التالي : بر والتحمّ فإن لم يحكم الحكمان لكما بالوفاق التام فاعرضي عليه – إذا كنت تُطيقين الصّ

ج بأخرى وتبقي أنت معه حتى بدون حقّ في الفراش بشرط أن يترك المعاصي وتبقي أنت مع أولادك ينفق أن يتزوّ
ا لِحَ صْ ا أَنْ يُ مَ هِ لَيْ نَاحَ عَ ا فَلَا جُ اضً رَ عْ ا أَوْ إِ وزً ا نُشُ لِهَ نْ بَعْ افَتْ مِ أَةٌ خَ رَ نِ امْ إِ عليكم  ، ولا بأس بذلك لقوله تعالى :  ﴿ وَ

  ﴾ النساء / 128 . رٌ يْ لْحُ خَ الصُّ ا وَ لْحً ا صُ مَ هُ نَ بَيْ

ومن معاني الإصلاح هنا : أن تسامحه بالمبيت عندها مقابل أن يبقيها على عصمته .

قالت عائشة : لما كبرت سودة بنت زمعة وهبت يومها لعائشة فكان النبي صلى الله عليه وسلم يقسم لها بيوم
سودة ” . رواه البخاري ) 4914 ( ومسلم ) 1463 ( .

وسودة رضي الله عنها : إحدى نساء الرسول صلى اله عليه وسلم .

ل ، فإنّ التفكير بالطلاق بر والتحمّ فإن لم يتم الوفاق بينكما حتى على هذا الحلّ أو ما يشابهه ولم تستطيعي الصّ
جل أكثر من مساوئ الإنفصال والإقدام على طلبه ينبغي أن لا يكون إلا بعد التأكّد من أنّ مساوئ البقاء معع هذا الرّ

ا عً اسِ كَانَ اللَّهُ وَ هِ وَ تِ عَ نْ سَ نِ اللَّهُ كُلًّا مِ غْ ا يُ قَ رَّ فَ تَ نْ يَ إِ ، وفي هذه الحالة نأتي إلى قوله تعالى :  ﴿وَ
ا ﴾ النساء/130  . يمً كِ حَ

ة م عليك اللجوء إلى الله وطلب العون منه والتوفيق إلى اتّخاذ القرار الصحيح ، ونذكّرك مرّ تك تحتّ وصعوبة قضيّ
أخرى بأنّ بذل النّصيحة لهذا الزوج ونصحه أمر واجب في كلّ الحالات والله يحفظك ويرعاك .
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